



# PARC-EXTENSION

## À propos de Parc-Extension

### LA VOLONTÉ DE COLLABORER ET D'AGIR COLLECTIVEMENT

Avec moins de 30 000 habitant.es dont 90% sont né.es à l'extérieur du Canada ou qui ont un ou deux parents immigrants, le quartier de Parc-Extension recense près d'une centaine de communautés ethnoculturelles issues du monde entier. Quartier le plus densément peuplé de Montréal et parmi les plus défavorisés, les besoins de la population sont considérables.

L'intégration des nouveaux immigrants et la connaissance des ressources communautaires locales sont des réponses prioritaires pour contrer les risques d'isolement et d'exclusion. Le logement, l'accès à l'alimentation, l'emploi et la scolarisation des jeunes sont des sujets qui préoccupent les habitant.es, qui doivent pouvoir se faire entendre sur leurs conditions de vie et prendre part à l'amélioration de leur quartier.

Parc-Extension entend poursuivre le développement d'un réseau communautaire fort et structuré pour relever ces défis. La création de la première Table de quartier du territoire en est une première retombée majeure. Jeune, familial et multiethnique, Parc-Extension est un quartier porté par une immense volonté d'agir collectivement.

Découvrez les retombées du travail collectif dans Parc-Extension !

## Bureau BIPE

### Historique

Afin de faire connaître les ressources existantes au sein du quartier de Parc-Extension, un « comité répertoire » a été créé en mai 2020. Ce comité était composé de différents partenaires du quartier :

- Rose Ndjel au sein d'Afrique au Féminin;
- Catherine Roy au sein de la Bibliothèque de Parc-Extension;
- Ghislaine Paiement au sein de l'école Barclay et l'école Barthélemy-Vimont;
- Véronique Billette au sein du CIUSSS du Centre-Ouest-de l'île de Montréal;
- Amina M'haia et Qurat Ain au sein de la Table de quartier de Parc-Extension.

Ce comité répertoire de Parc-Extension a recueilli des informations sur les différentes ressources du quartier et a ainsi constitué un premier recensement. Il a aussi travaillé pour classer et catégoriser l'information contenue dans ce répertoire. L'objectif du comité était de rendre ces informations accessibles à tous les acteurs de Parc-Extension. *(Tiré du site web du BIPE)*

## Qu'est-ce que le BIPE?

Le Bureau d'information de Parc-Extension (BIPE) est un projet qui résulte du [Plan de développement social et communautaire de Parc-Extension \(2021-2026\)](#). Son objectif est d'aider les gens à se connecter avec les ressources du quartier et d'offrir des opportunités de développement professionnel à ses résident.e.s.

La Table de Quartier a participé à l'élaboration du répertoire initial. Elle a voulu contribuer au travail du comité en permettant une meilleure accessibilité des informations aux résidents et aux OC par le biais d'une base de données en ligne.

En plus d'intégrer d'autres composantes importantes, y compris des bases de données d'interprétation et de bénévolat, le BIPE maximise l'utilité du répertoire des organismes. Il humanise son utilisation en fournissant un service de référence multilingue en personne aux résident.e.s. *(Tiré du site web du BIPE)*

## Ligne du temps

### Avril 2022 : 5 grands projets à suivre :

1. nouveau centre communautaire;
2. bureau d'information et de référencement (BIPE);
3. projet d'actions intégrées en sécurité alimentaire;
4. des logements de qualité;
5. agence communautaire de placement.

**Mars 2022 : Un plan pour un quartier juste, inclusif et solidaire :** la [Table de quartier de Parc-Extension](#) entame la phase de mise en œuvre de son plan de développement social et communautaire. Misant sur le vivre-ensemble, le plan inclut 42 actions qui touchent la sécurité alimentaire, l'accès au logement, l'emploi, la jeunesse, etc.

**Avril 2019 : Rencontre avec Patrice Tchinda :** résident de Parc-Extension à son arrivée au pays en 2006, Patrice Tchinda y revient après plusieurs années pour y tenir les rênes de la concertation locale. Nous l'avons rencontré à l'aube d'une planification stratégique de quartier.

L'heure est aux derniers préparatifs dans le tout petit bureau que partagent Patrice Tchinda, coordonnateur de la table et Amina M'haia, agente de liaison pour le PIC. Plus que deux jours avant la première rencontre de planification stratégique organisée par la table et auxquels sont conviés tous les acteurs du quartier. On y attend plus de 80 personnes par jour.

Résident de Parc-Extension à son arrivée au pays en 2006, Patrice Tchinda y revient après plusieurs années pour y tenir les rênes de la concertation locale. « La table a été créée en juin dernier. Ça nous prenait ce mobile pour travailler avec l'ensemble des acteurs du milieu afin de procéder à des changements pour le quartier. Il fallait donner un ancrage à tout ce qui a trait à l'amélioration des conditions de vie. Rapidement, on a dû trouver un lieu physique, puis créer un lieu virtuel et aussi chercher du financement. Je viens tout juste d'arriver en mars. Maintenant, on a une équipe à monter, une vision à développer, des projets à mettre sur pied. »

Le PIC a beaucoup nourri le développement de cette table. Il a été un levier qui a contribué à la fois à sa mise sur pied tout en accompagnant le quartier vers une démarche de planification stratégique qui devrait mener à

la réalisation d'un plan de quartier. Déjà des enjeux ont été identifiés, mais Patrice Tchinda se garde bien d'en dire davantage. « Un plan de quartier naît d'une réflexion commune. Il est trop tôt pour vous parler de vision ou de projets. Quand j'habitais le quartier, je rêvais d'une transformation positive pour Parc-Extension. Tout le monde veut vivre dans un endroit agréable. Mais ma vision à moi pour améliorer la qualité de vie de ce quartier, ma parole à moi importe peu. Elle doit se fusionner avec celle de l'ensemble des acteurs du milieu. » - Amina M'haia, agente de liaison pour le PIC et Patrice Tchinda, coordonnateur de la table

Le rôle de Patrice Tchinda sera de mobiliser et d'accompagner les citoyens et acteurs du quartier, de rassembler leurs idées, de catalyser leur énergie créative, d'être le porte-parole de leurs intérêts et de leurs droits. « Les gens ont besoin de s'exprimer, de participer et de contribuer. C'est le rôle de la table de créer des voies de communication, de collecter les idées, de faciliter la mise en œuvre de projets en tenant compte de nos capacités et des ressources dont nous disposons. » On sent l'effervescence. C'est nouveau, c'est récent, mais les gens en veulent. Ils veulent contribuer au changement. « C'est ça qui est le plus important, nous dit Patrice Tchinda, ce bouillonnement qui existe. C'est le bon timing ! Nous allons prendre une bouchée à la fois : d'abord passer au travers de ces deux jours de réflexion, puis garder le cap sur la mobilisation et continuer de travailler étape par étape. »

« Quand j'habitais le quartier, je rêvais d'une transformation positive pour Parc-Extension. Tout le monde veut vivre dans un endroit agréable. Mais ma vision à moi pour améliorer la qualité de vie de ce quartier, ma parole à moi importe peu. Elle doit se fusionner avec celle de l'ensemble des acteurs du milieu. » Patrice Tchinda

**16 juin 2018 : Création de la table de quartier :** Moment historique dans Parc-Extension qui, après deux ans de travail de mobilisation, met sur pied sa première table de quartier.

L'assemblée de fondation s'est tenue le 16 juin et a réuni 70 personnes dont 40 citoyens. Un bel exercice de démocratie! Les premiers statuts et règlements ont été adoptés et un conseil d'administration a été élu. Il est constitué de quatre représentant.e.s d'organismes communautaires du quartier, de trois citoyen.ne.s et, sans droit de vote, de représentant.e.s des tables sectorielles, des institutions publiques et des associations.

Un grand pas vient d'être franchi dans l'action collective!

**Septembre 2017 : Deuxième Grand Rendez-vous :** Le blitz final est amorcé. La table de quartier verra le jour en janvier 2018.

**Décembre 2016 : La communauté est invitée à 4 Grands Rendez-vous :** Parc-Extension amorce sa démarche d'implantation d'une table de quartier dans le but de favoriser l'action collective. La participation de toutes et tous est impérative au succès de cette démarche. Ainsi, les acteur.trice.s sociaux et les citoyen.ne.s sont conviés à quatre Grands rendez-vous.

Grand rendez-vous 1 : Décembre 2016 : Quel sera le rôle et la mission de notre table?

Grand rendez-vous 2 : Septembre 2017 : Quel est le portrait de notre quartier? Quels sont les enjeux prioritaires?

Grand rendez-vous 3 : Novembre 2017 : Comment sera structurée notre table locale et quel type de *membership* allons-nous privilégier?

Assemblée générale de fondation : Janvier 2018 : Assemblée générale et célébrations entourant la fondation de la première table de quartier de Parc-Extension.

**Objectifs globaux :**

- se rassembler;
- dresser un portrait du quartier;
- partager une vision de changement;
- mettre sur pied une table de quartier.

**Mai 2016 : Une démarche d'évaluation est mise en place toute de suite** : le quartier reçoit le soutien de l'organisme [Dynamo](#) pour mettre en place une démarche d'évaluation participative. Il sera ainsi en mesure de communiquer ses résultats sur la réduction de la pauvreté et de l'exclusion.

**Mars 2016 : Le quartier Parc-Extension est choisi** : le quartier Parc-Extension est choisi pour recevoir un soutien intensif du PIC, d'abord pour implanter une table de quartier, puis pour instaurer des pratiques d'action collective afin de réduire la pauvreté et l'exclusion sociale.